

昭和十四年二月廿五日

七月二十三日

第三種郵便行(毎月一回)・十五日發行

(通第一八九号)

慈

光

第十七卷

第一二号

次 目

一切衆生悉有仏性(一) ······	近角常觀 ······
内は愚にして外は賢なり ······	福島政雄 ······
遠く宿縁を慶ぶ ······	花田正夫 ······
池山先生建碑讃 ······	(6)
一道会の記 ······	(1)
楺原徳草 ······	
(16)	(14)

一切衆生悉有仏性（二）

近角常觀

今日の題は「一切衆生悉有仏性」というのであります。これは、一切の衆生悉く仏性がある、ということで、仏教では名高き言葉である。この一切衆生、誰でも悉く仏に成る可き種を持つて居るということを申します。

これは仏教の上では常に言う事であります。我が親鸞聖人はこの一切衆生悉有仏性ということを次の如く御示し下された。

聖道門の教では、一切衆生悉有仏性は、自分々々の身体に一人一人仏性が有つて、一人一人が悟つて仏に成るといふ意味なれども、他力の教から言う時は、悉有仏性ということは然ういうことではない。お互、罪深き人間が、このたび仏に成れるというは、我々が自分の力で成れるのではない。この者が仏に成らせて貰えるは、ひとえに如来広大の御本願のお力によりて、頂かせて貰う處の御信心一つによりて初めて仏に成らせて貰うの故、他力に於ては聖道門の悉有仏性とは大に異り、如來の遺る瀬なき慈悲によりて、我々信心を得、仏に成らせて貰う事が、一切衆生悉有仏性であるとお示し下されてある。これは信心仏性という

て古より名高い御教化なれど、よくこの思召の程を頂かせて貰いたいと思う事である。ことに近頃は『歎異抄』の第四章において

慈悲に聖道淨土のかわりめあり。聖道の慈悲というはものをおわれみ、かなしみ、はぐくむなり。しかれども、おもうがごとくたすけとぐることきわめてありがたし。また淨土の慈悲というは、念佛していそぎ仏になりて、大慈大悲心をもて、おもうがごとく衆生を利益するをいるべきなり。今生にいかにいとおし不便とおもうとも、存知のごとくたすけがたければ、この慈悲始終なし。しかれば念佛もうすのみを未通りたる大慈悲心にてそうちうべき。云々。

とお示し下されたこの御教化は、茲の処をお示し下された御教化ならんと、有難く色々の御縁によりて氣を付けさせて貰うた事故、この事をも御話いたしたいとこの題を出したのであります。

これにつき、第一番に申上げたいのは、聖人が『信卷一』に、信心歡喜乃至一念、至心信樂欲生我國、仏の御まこ

と心、お慈悲を頂いた一念に喜びの思いが起る。その如來廻向の信心の味いを『涅槃經』に示された御文を以てお示し下されてある。その御文を拝読して、能くこここの思召を頂こうと思ひます。大層堅い御文なれど、

涅槃經に言わく。善男子、大慈大悲を名けて仏性と為す。

何を以ての故に、大慈大悲は、常に菩薩に隨うこと、影の形に隨うが如し、一切衆生は畢に定めて當に大慈大悲を得べし。この故に説きて一切衆生悉有仏性と言うなり。

今の『歎異抄』第四章と照らし合わせて頂くと實に有難い聖人の思召では、「大慈大悲を名けて仏性となす」というは、人を哀れみ、人に与え、人をはぐくむ事が仏性ではない。極樂淨土に往生させて頂き、思うが如く衆生を済度することが出来る處で、初めて大慈大悲は現れて來るのである。このことを聖入はこの御文の上より御覽なされ、大慈大悲はこの娑婆で得べきことでは無く、淨土に參りて仏力によつて思うがごとく衆生を利益するを言うべきなりと御示し下されたのが歎異抄の第四章であると氣付かせて貰い、「慈悲に聖道淨土のかわりめあり」の御教化は、これから來たことと、つくづく喜ばせて貰うたことである。

『歎異抄』第四章の御教化は、普通では一寸わからぬ。何故このような事をここに特にお示し下されたかがわからぬ。

貰うて居るが、これが貝文句の上より慶んで居るのではない。私が『歎異抄』の第四章の文に、殊に、氣を付けさせて貰うたは何時かといふに、七年前父に別れた時である。それまでは「慈悲に聖道淨土のかわりめあり、云々」斯うまで冷かに言わずともと思うて居た。

それがいよいよ父の病氣により故郷に帰り、さてどうかして、どうかしてと思い種々身心を傾けて考えて見ても、無常の世の中には何とも仕様がない、弥々時節來りし時は、その一分一時の間と雖も、人間の力では何ともする事が出来ぬと知らせて頂いた時、つらくこの御教化を有難く味わせて頂いたのである。

現在自分の親が病苦で苦しんでいる。代れるものなら代り度く思うて居ても、代る事が出来ぬ。人間の習い、何んとも仕様がない。そういう人間が、慈悲とか、救うとか、助けるとか言う了処が仕様がない。一切衆生悉有仏性といふ事は、言葉の上は兎に角、我々実際にそんな事行う事が出来ぬ。

「煩惱具足の凡夫、火宅無常の世界は、よろずのこと、みなもて、そらごと、たわごと、まことあること無きに、唯念佛のみぞまことにておわしますとこそ仰せは候いしか」。我々はこの世に於て、何で安心し、何で大慈大悲を得させて貰う事が出来るかというに「唯念佛のみぞまこと

ぬ。されど聖人の御意にする時は、今の『涅槃經』の御文に「善男子、大慈大悲を名けて仏性となす。……一切衆生は畢に定めて當に大慈大悲を得べし。この故に説きて一切衆生悉有仏性というなり云々」

大慈大悲という事は、聖道門の意味する時は、大慈大悲を自分で行うという事になるかも知れぬ、が思うようにならぬ。我々にそれが出来るかというに出来ぬ。

が「淨土の慈悲というは、念佛していそぎ仏になりて、大慈大悲をもて云々」。この大慈大悲ということは、我々が南無阿彌陀仏を頂く一念に、はやこの娑婆に居りながらちやんと仏になるべき身にさせて頂くの故、此の世では思うが如く助け遂ぐる事能わざとも、はや其一念に、大慈大悲の種を獲得させて頂くのである。故に「一切の衆生、ついに定めて當に大慈大悲を得べし。この故に説きて、一切衆生悉有仏性と言うなり」である。この広大の御慈悲を誰でも得る事が出来る故に「一切衆生悉有仏性」である。

我々この広大の御慈悲を頂く一念に、はや未來必ず淨土に往生して衆生済度が出来る者と決まつてある、故に「當に」である。これを真宗では當益といふ。實にこれは有難い御文であります。

斯くの如く『教行信証』と『歎異抄』との御示しにより、いつも此のような細かしい事まで照し合せて喜ばせて頂いておわします」この一言である。

それ故、氣を付けて言うに、『歎異抄』の第四章は、我々此の世では助ける事が出来ぬ、未來成仏してと、未來という事に重きをおいているのであるが、命の終るということが重でない。この世で念佛のまこと一つを得させて貰うた一念に、はや此の世で得させて置いて下さるのである。「いそぎ仏になりて云々」よりも、「念佛して」とある、この念佛の一句に氣をつけねばならぬ。「今生にいかにとおし不便とおもうとも、存知の如く助けがたければ、この慈悲始終なし。しかれば念佛申すのみぞぞえとおりたる大慈悲心にて候うべき」。念佛のまこと一つを頂く一念に、はやこの大慈大悲は得させて下されてあつたのである。未来この大慈大悲が現われるようにはやこの信心の一念にちやんと定めて置いて下されたのである。この信心の一念が一切衆生を助ける大慈大悲を頂く一念じやぞよと、御示し下されたが、此の歎異抄第四章の御教化である。

今まで度々申したのであります、今一度くり返し申しますならば、私がこの春、母の病氣に遇い國に帰つた時に気付かせて頂いたのは何かといふに、今申すが如く、先に父の病氣の時には「思うが如く助け遂ぐることありがたし云々」の御言葉に気付かせて頂いた事でありました

が、此のたびは、

平生の時、善知識のことばの下に、帰命の一念を發得せば、其の時をもて娑婆の終り臨終と思うべし（執持鈔）

この御言葉に氣付かせて頂く處が多かつた。我々思うさまに人を哀れみ、人を救うという大慈大悲の実現するには、

身滅の後であるが、そう出来る大慈大悲の大もとは、平生の時、帰命の一念の發得して、其時にこれを頂かして貰うという、ここを能く頂かねばならぬ。

又度々申す事なれど、その帰りに丸茂様の母御の御病床に參り『歎異抄』を読ませて貰つて、突嗟の間に氣付かせて貰うた事は

その故は、弥陀の光明に照らされまいらする故に、一念發起する時、金剛の信心をたまわりぬれば、すでに定聚のくらいにおさめしめたまいて、命終すれば、もう／＼の煩惱悪躰を転じて無生忍をさとらしめたまうなり。

の御文である。その時この文を読ませて貰うて、このたび病氣で命終るとも、命の終るはこのたび初めて終るのでは無い。一念發得したその時に、はやこの世の命は終つて居るのでじやぞといふこの御教化に氣付かせて頂いた。そうして見ると、今病氣で命終るともさらに心配は無い。この病室の中が直ぐに本願の船、周囲の有様が直に本願の海である。

る。所謂、

大悲の願船に乗じて光明の広海に浮びぬれば、至徳の風静かにして衆禍の波転ず。（行巻）

である。ちつとも心配することは無いと、お話し申して來た事であつた。

これも数日前筆執りつゝ氣付かせて貰うた事であります。が、我々は、本願の船といふと、船の譬の方にのみ氣を取り、船の方ばかり思つて、肝腎の大慈大悲の本願の方を船の形容のように思つてしまふ。そうでは無い、船の方が本願の形容である。船の方が本願の形容であるのに、形容の船の方にばかり重きを措く時は、如來の遣る瀬なき、何うかして救うて遣りたいという本願の親心の程が頂かれな。如來本願の遣る瀬なき親心が、この私を連れて往つて下さるの故に、大悲の願船であるぞよと、船の方を譬にお示し下されたのである。

『和讃』に

煩惱にまなこさえられて 摂取の光明みざれども、

大悲ものうきことなくて つねに我が身を照らすなり
我々は常に罪業深重のために眼雲りて居れども、大悲の親心、この者を遣る瀬なく思召し、この者を救わんとある廣大の御心故に、この御心が船である。この親心をきく一念に罪重きこの者が、易す／＼と其の船に浮ばせて貰うの

である。平日、第四章の思召は、未來淨土に参りて衆生を助けると頂いて居るのであるが、斯く頂いて来ると、その助ける事の出来るは、平生の時「念佛していそぎ仏となりて」である。「念佛申すのみぞ、未通りたる大慈悲心にて候べき」である。

平生、念佛の一念にこの御利益は、ちゃんと頂いて仕舞うて居るのである。斯く頂いて、今の『涅槃經』の文を拝讀すると實に有難い。

——「涅槃經に言わく、善男子、大慈大悲を名けて仮性と為す」……人を救い、人を助ける大慈大悲が仮性であるとお示し下されたのである。大慈大悲は仏が衆生を救うて下さる場合でなければ言わぬ。この人を救い、人を助ける大慈大悲を仮性とする。

大悲の願船には 清淨の信心を順風となし
無明の闇夜には 功徳の宝珠を大炬となす
とお示し下されたものわけである。『歎異抄』の第十四章に

「弥陀の光明にてらされまいらするゆえに、一念發起する時、金剛の信心をたまわりぬれば、すでに定聚のくらいにおさめしめたまいて命終すれば、云々」
とあるは、即ちここをお示し下されたのであります。

而してこの十四章の文は、前にいう第四章と同様の思召

「賢者の信」とは、法然上人の弥陀の誓願を素直に戴いた「信」である。

「愚禿の心」とは、親鸞聖人の「心」である。

「心」に対して「心」を用いたのは深い意味がある

と思う。唯識論は非常にムツカシクてよく解らないが、煩惱を分析したところは解ります。そこでは「心そのものが煩惱だ」と説かれている。聖人の「愚禿の心」とは唯識論で説く「心そのものが煩惱」であろう。「内愚外賢」とは親鸞聖人自身の告白の言葉である。

私は四十才の頃、西欧の偉大な人物に触れてみたいと考

えてソクラテスを研究してみた。ソクラテスは非常に強靭

で、足許にもよりつけないと思つた。しかしソクラテス

はアポロンの神殿に刻まれた「汝自身を知れ」という言葉

に対して「結局、自分が何も知らないということを知つて

いるだけだ」と答えた。智者として、強靭な哲人として世

界に名を轟かせたソクラテスの「無知の告白」は、私自身

に強い感銘を与えてくれた。けれどもソクラテスは知性の

人だ。情意——煩惱の面で法然上人、親鸞聖人の深さには及ぶことが出来ない。

私は親鸞聖人に生かされていると感じている。聖人晩年の手紙に顕われた抱容的なひろびろとした世界が、内愚外賢の心からひらけてきていることを思う時、私自身もそのようになりたいと、念じている。

遠く宿縁を慶ぶ

花田正夫

昭和二十四年の春でありました。三重の渡辺知空師が旅先に突然おたずね下さいました。承われば知空師は明治四十年に早大を卒業されるまで数年間、近角先生のお導きをうけられましたが、寺院を継いで貰う予定だった弟様が夭折なさつたので、郷里に帰つて寺門の經營に専念せられすでに六十五歳になられた由であります。そうした初対面の挨拶もそこそこに、座を正されて開口一番、

「聞けばあなたは、初め池山先生の導きを永年うけられるその後、先生没後は近角先生のおそだてを受けていられるそうだが、先ず、池山先生のおすすめのかなめを一口で聞かせて下さい」とのことです、私は即座に

「池山先生の生涯くりかえされて、親しきも疎きも、若きも老いたるも、学者も愚者もへだてなく、お勧め下さい

つた一句は「ただ念佛して」であります。

この一句を、よき人の仰せのきわみであり、われらが信仰告白のかなめであり、人に信を勧めるおくのであると仰言いました。

仏教文化研究会、文化講座、講演要旨。文責記者。



よき人々の常持語

光遠院 慧空師

「朝な／＼仏とともに起き、夕な／＼仏を抱きて臥す」

—— 安心決定録 ——

利井鮮明和上

「誠なる哉、撰取不捨の真言、聞思して遅慮することなかれ」

—— 教行信証序 ——

円乗院 宜明師

「道を行くのに、毒草のあるところ必ず薬草あり、凡夫のあるところ仏あり。仏あるが故に凡夫あるにあらず」

等々の先生のお歌は、よき人の仰せのきわみを聞信せら

よきひとの仰せにきて御名を呼べば
喚ばわせたまうみ声きこえぬ

よきひとの仰せにきて御名を呼べば
さるべき業はさもあらばあれ

れた餘韻であります」

とお答えすると、「それでは近角先生のおすすめのかなめは」。

とおたずねがありました。

「それは、渡辺様もよく御存じの通り、『何処々々までお見捨てのないお慈悲』であります。弥陀仏の底のなく深く、ほどなく広い御真実心の体忍を、ぎりぎりに凝結されての至言であります。」

と申しますと、「それでは、ただ念佛して、と、何処々々までもお見捨てないお慈悲、と、この二つをあなたはどう領解していますか?」

と矢継早の質問であります。

「ただ念佛して、が、そのまんま、何処々々までもお見捨てないお慈悲、で、何處々々までもお見捨てないお慈悲が、そのまま、ただ念佛して、と切々として呼びかけて下さるのです」

と答えますと、知空師が非常によろこばれまして

「あなたはおしゃあわせな人だ。本当によいお二人の先生にお導きをうけられましたな……。私は学生時代近角先生から、人生問題と信仰問題を教えられ、この年になつて、南無阿弥陀仏の発見で、その課題を初めて解かし

て頂きました。」

その後半年ほどして、脳溢血の再発で知空師は亡くなられましたが、私にとりましては、忘れ得ぬ感激の面接でありました。

私は大正十一年に六高に入学しまして以来、池山先生のお導きをうけ、歎異抄を教えられまして、昭和十三年秋に先生の往生せられます日まで御世話になりました。

近角先生のことは、かねて池山先生が、無二の親友とお導きを頂いて居りましたが、池山先生の亡くなられましたのも、直接東京にお伺い申して温容に接しました。然し常観先生はすでに御病身とて、常音先生のお導きを頂きました。そういうことで、私には常観先生と常音先生とは二重写真のように、お二人であつてお一人、お一人であつてお二人という風に、私の心に常に働いて下さるのであります。

さて先生方はすでに淨土に還帰せられました今日、私の耳の底にのこして下さった常の仰せが、いよ／＼光を増して、不斷のお導きを蒙つて居ります。

それにつきまして、最近何時も思い出されますことは、常観先生の「手織の着物」の御法話であります。

「汗かきて乱暴者の私の^{アガ}に親は手織の着物を下さつ

たが、恥かしながら私の経験をいうと、親から手織の着物を貰うて着ながらも、初めの間は、心中に友達の着ているような奇麗な着物が着て見度くて仕様がなかつた。都合によると自分でこしらえて着ようかとさえ思つた事まである。

しまいには、自分は人のようなを着たいにも着られぬから仕方なしに自分は南無阿弥陀仏々々々と親のこさえて下さつた手織を着ていたのである。手織は外見はきれいでないけれども、これを着ている方が質朴でよいのであると、手織を着ているのを誇りとし、念佛を称えるのを飾りにするようなことになる……。

このような聞き方になつた間違の源は何處にあるか、それは親のまことの心が頂けてないからである。乱暴者の汗かきには、他の着物は着られぬ。すぐ駄目にしてしまふ奴だから、親がわざ／＼辛苦して仕立てて下さつたのである。ほかの着物が着たかつたり、いや／＼ながら着てしているのは、自分の身体の汗かきの乱暴者ということを忘れているからである。…………。

この手織の着物をつくつて下さつたには、親の一針、一^{ひと}糸^{おさ}も、どうかして、この汗かきの乱暴者に着せたい、またわせたいの親の涙の塊でこさえ上げられたのであると親心のまことを頂いたところが肝要である……。

と囁んで含めて下さるよう、懇切丁寧に信心と念佛の真意を、親心と手織の着物のたとえでくりかえしまさかえしあ教え下さるのであります。

さて私自身は、二十を過ぎる頃から、池山先生の勧めで「ただ念佛して弥陀にたすけられまいやすべし」と常にお聞かせ頂きました。それは「親の手織の着物を着なさい」とのお勧めであります。それは丁度法然聖人の仰せ、

「南無阿弥陀仏、往生之業、念佛為本」

を示されて、大慈大悲の至極をお伝え下さいました。

そのままのお勧めでありました。しかも法然聖人も四十三歳の日「法は深妙なりといえども、我が機すべておよびがたし、經典を披覧するにその智最愚なり、行法を修習するにその心ひるがえつてくらし。朝々に定めて悪趣に沈まんことを恐怖し、夕々に出離の縁のかけたることを悲歎す」と大暗黒に逢着せられた時、幸に善導大師の御書に導かれ、て「一心專念佛名号……順彼仏願故」の御文にいたつて

「余が如き下機の行法は、阿弥陀仏、法藏因位の昔、かねて定めおかるるをや」

と、高声に唱えて、感悦體にとおり、落涙千行の中に、念佛せられたのであります。即ち、汗かきの乱暴者のために、親が苦心を重ねてお作り下さった手織の着物、南無阿彌陀仏を頂かれた上に、私共にもお勤め下さるのであります。

更に近角先生の御導きを蒙りますにつけて、

「親の手織の着物は、どの着物も駄目にしてしまう乱暴者の汗かきのことを知りつくされて、その者に着せようと、辛労のゆかたまりである」と、微に入り細に渡つて、或はお聖教をひかれ、或は実例

「本願や名号、名号や本願。本願や行者、行者や本願」とありますが、池山先生は、名号、近角先生は本願の意趣を、表になり、裏になり、右に立ち左にそい、前に導き、後に押し、点滴が岩を穿つたとえの通り、私の強剛難化の身に、くりかえし／＼注ぎに注いで下さるであります。

今にしてこのことを憶うては、まことにただ事ならぬものを見えるのであります。

福島先生が白杵祖山老師から聞かれたそうであります、「菩薩とは、或機縁をとおして仏様の徳のひらめきを感じることである」

とか。私は池山先生をとおして、智慧の念佛のひらめきを知られ、近角常觀、當音の両先生をとおして、弥陀大悲の本願のひらめきを知らされるのであります。そこに、またことに愚悪極りのない我身に、おかげなくも勢至菩薩の智光と、観音菩薩の慈光を常に蒙つて居りますこと、謝しても謝しつくせませぬことであります。又これをきつかけとしまして、地上に無数の菩薩方の徳光を仰がせて頂くこと、言葉につくされませぬ。

アインシュタインの言葉

宗教なき科学はひつこであり、科学なき宗教はめぐらなものである

身はすでに六十を越えようとして居ります。友の多くは別れ住み、或は死別いたしました。幾山河越えに越えた思出は慘怛たるものであります。又痼疾徒食の身は、年々歳々役立たなくなるにつれて、寒風にさらされる枯木の身を感じますが、ここに不思議な方があらわれて、本願大悲の風にのせて、念佛無碍の灰をまいて、枯木の身に花を咲かせて下さる有難さ、申す言葉もありません、

ここにこの十六年間、慈光誌上に兩先生の法味を常にかかげさせて頂いて来ました私の心底を申上げまして、先ず

深く諸先生に謝し、且つは遠き宿縁を謝しまつる次第であります。



バスカルの語錄

われわれは、われわれと同じような仲間との交際に寛じることを楽しみとしている。
彼等はわれわれと同様に悲惨であり、われわれと同様に無力である。
彼等はわれわれを助けてはくれない、人はひとり死ぬであろう。

池山先生建碑讚

仰慕 香川 玉尾 延忠

池山先生記念碑除幕式に詣でて

苔寺の苔の朝光おのづから淨まりてゆく今日のつどひに寂かなる光の降るがごとく散り桜わくら葉落ちつづくとき

登り来てひと息いこふ芝だひら川をへだてて石碑は建てり碑の建てる裏山の前は川をつくり三つの踏石また石橋を

枯芝に石の面にさす日の柔し仰慕して来しこころ足らひに

さゆらぎもなく桜葉の影だちて秋日に白む大きいしづみ

賜はりて掛け親みし御筆蹟彌り深くして石の南無阿弥陀仏

燃えに燃えしみいのちの焰なほ尽きぬ象徴と建てり名号碑

これは

除幕式に会うて 吉野 北岡 白道

苔寺の秋をよぎりて淨住寺

秋深く緑の不思議に建ちし碑ぞ

幕除れば秋の木渡日碑面に

幕除られ念佛の碑に天高し

師の碑面南無阿弥陀仏秋日濃し

秋草やただ念佛と刻みし碑

彫り深くただ念佛の碑の秋日

碑の裏に正念直來夙の虫

御曹子咳し給へば先師かと

先師來て説き給ふかと堂の秋

方丈の一 座秋日のさし明かる檜にからすの澄みとほることえ

方丈の秋日あかるき廂より落つるひと葉のながきたゆたひ六高の授業中より耳にありて面影に頭ち今に聞こゆる師の南無阿弥陀仏

自然石にただ南無阿弥陀仏寂びふかきみ声とみ筆さながらにしもえらせたまへり

記念碑の裏ところ得て晩年の一つみことば「一心正念」直來

念佛を説かせたまひて先生のせつなきこころ「一心正念」直來

みのりの書を賜りて 京都 山村信子

秋潮の寄せては漫す吾の心

秋潮の來たり芥を洗ひけり

ほの／＼と心足り辞す堂の秋

みのりの書を賜りて 京都 山村信子

賜りし仏書謝しつつ秋灯下

仏書拝讀蒼天窓にくぎられて

鳴きはげむ虫にならひてみ名称へん

落葉炊く寂かなるものしたはしく
秋陽燐罪障重しと嘆くまじ

月中天独りの我に対ひて

道会の記

榦原徳草

十月廿五日、第二十七回一道会が開催された。昨日まで天候の心配で落付かなかつたが、今日は晴天絶好の秋日和である。愛媛大学の仏青男女学生十五名も例年の如く三日前から来ていて松本先輩教授の指導下に、夙は奈良や宇治の仏教史蹟研究に行き、朝は本堂で坐禅、夜は先生の講座というプログラムで今日に至るのを待つてゐる。特に昨日は境内の清掃を「行」の一環として手伝つてくれた。

今年は特に廿七回忌を記念して池山先師の名号碑の建立が同信諸賢の力で完成し、今日は午前十一時からその除幕式が行われた。名号碑募金は比較的多額と思われる額を立案して発表したので一抹の不安がないでもなかつたが、実際の応募金額は予想をはるかに上廻つて、碑の建立のみでなく先師の『意訣歎異鈔』の重版もこの御芳志によつて行われるほどになり、御遺徳の前に頭が下がるのであつた。私は当寺の境内に碑を建立するためもあり、碑石の選定から碑面の彫刻、周辺の整備にいたるまで一切をまかせられたので実のところ半年間は心を馳せ緊張の連続であり小妻

くとも二千年は、南無阿弥陀仏が嚴として群盲を光被して下さる。お念佛一つですよとほほえみ続けて下さる。そういう如來真実を証せんための名号碑となることを念じてこの碑石が選定された。そんなことを思つて私はこの石にきめたのであるが、これはまた御芳志を寄せて下さつた方々のお心であると思う。

碑石を売つて下さつた方は、そんな尊い碑を建てるのに使つて下さるならばといつて三万の代金から二万円を寄附して下さつた。又意訣歎異鈔の印刷屋は注文部数の外に百部寄附して下さつた。

私は有難いなあと感激をこらえた。然し憶えは、こういう有難いことがあつても不思議ではない、といつてこうなれば嘘だといふのではない。この位の餘慶があつても驚かない。まことのあらわれとは観念や思弁などの中にピカピカ光つているのでなくて、もつと広大無邊に眞事に建現するものである。その直実の顯れの片鱗であると私は感するのである。正法に不思議なしとはそういうことも含んでいるのであるまい。

○
当日、碑の前の参道の傍、楓の葉の下で仏青女大生が受付をやつてゐる。参会の人々が三三五五あらわれる。夙のお弁当の食券を渡す。先生の御長男池山寿夫様の一団が見

と口論になつたりしたのは度々のことである。まことに先師の遺徳を万世に伝えるための名号碑の建設であつても、出でくるものは悪性更に息め難い自己の露呈であつてつくづく私というものの真姿を知らされる毎日々であつた。碑石の運搬から場所の選定、これには庭園師の意見も書き周囲との調和、どこかに枯れ沢を造つて、その土を盛り上げて、吾等と「一つ」に親しめる名号碑にしたいなど、煩惱は無尽であり思ひは乱れ、石屋も来ない庭師も来ない時には、なるようにならぬと思ひながら期日が迫るし、すこしは落着いた景観にしてと当日を迎えたのだが仲々はかどらない。……今日を盛大に迎えるに当り愚痴の一端を露呈し皆様に低頭三拜する次第である。

碑石は良いと思うものが、も一つあつたが二三百年前しかもたないそだし、この方は二千年位は大丈夫とのことでこちらにきめたのだった。この淨住寺は七百年前からの淨地で堂宇も興亡隆替を重ねて今日に至つてゐるが、たとえ将来堂宇は毀滅に帰し京都西山の中腹が雜木蔓草に埋もれる日が来ても、そしてまた「經道滅尽」の時になつても少

える、広島での先生の初転法輪のお寺、鞆の明円寺の松江老師が八十の老齢で法友と共にくる。古い人々、毎年の人々、末知の人々、五十余人が參集した。花田先生夫妻がようやくみえる、白井先生、井上、中井、佐々木、向島等諸先生が集られる。午前十一時すぎいよ／＼除幕式である。

松本先生が桜の木の下で司会、私が会計報告をかねて経過報告をする。御長男寿夫様の手によつて碑の幕が引かれでここに名号碑は正しく開顕された。明円寺様の導師で既に配られた重誓偈を会衆一同は秋晴れの名号碑前で莊重に朗誦奉讚、各自の焼香によつて無事に式は終つた。

それから碑の前後に上敷をしいて三々五々名号碑の周辺の庭で夙のお弁当を頂く人々、お座敷で頂く人々、その他境内あちこちで和やかな空氣を一ぱいただよわせた。私はその間、名号碑の庭に下りたり座敷へ上つたり、先生のお好きだつた「城ヶ島」のレコードをかけたり、一猿六窓の心のままに走り廻つていた。

待ちにまつた今日がきて、午前の除幕式もほんとに気持よく運んだので、心身ともに軽々としたのだった。その間にも參集の人々が続いて、今日の会衆は百二、三十人であつたろうか。

午後一時、先師第廿七回忌を嚴修、私が司会して、阿弥陀經の斎称、歎異鈔の奉讚をもつて終つた。それから例年の

ように諸先生方の追憶と御法味が次々くりひろげられた。



最初に、池山先生の最も古い御弟子である明円寺の松江岩人師のお話である。

私は八十二才、一番先生と因縁が深い。此處に見える御長男の寿夫さんが四ツの時、明治三十六年秋から先生の御世話をなつた。東京神田の須田町で先生が煙草屋徳香社を開かれた時代で、寿夫さんを神田あたりの木馬にのせて遊ばせたこともあつた。徳香社とは姉崎正治博士がつけた名である。先生にお会いしたのはもつと前の真宗中学四年の時、近角常観師、清沢満之師が講演に来られた時である。

先生はその時洋行帰りで襟の高い本当のハイカラ姿であつた。先生は独逸協会学校第一回卒業生で同窓には後藤新平氏もいた。

例の宗教法案の大問題の時、近角師と共に句仏上人の顧問として法案反対運動につとめられ、それが成功しその功労に酬いて歐洲留学を命ぜられた。それは石川舜台師の内局時代であつたが、内局が倒れ早く帰朝された。先生はドイツで視察研究した社会事業を日本に実現しようとして、後藤新平氏、時の桂首相、台灣民政長官の児玉源太郎氏などその後援でここに神田須田町の徳香社が始められた。この時

くりして「池山君よく念佛するなあ」と感嘆されました。

前講を池山先生がやられたが、その演題は「廻心」ということただひとたびあるべし」であつた。講演を終つてから近角先生は「池山君が六ヶ敷い題を出したので何を云い出すのかと心配したが實に有難かつた」と云われ、池山先生に「君はいつの間にそんなに立派な信仰になつたのか」と驚きと喜びの言葉をかけられました。

先生の御講演のうちで思出すところは「親鸞は父母孝養のためとて一遍にても念佛申したることいまだ候わづ」の

お話であります。「岡山の同行達は、私が常に母と一緒に歎異鈔を読むのを見て、池山は孝行者だというが私は母への孝養のためと思つて歎異鈔と一緒に拝読したこともお念佛したこともない。仏様のお慈悲に感謝してお念佛申し、又歎異鈔も拝読する、母も喜ぶので母と一緒に拝読するのです」とのお話でありました。

又奥様が胃癌にかかるれて、近角先生をお迎えして御法話があつたとき、先生は頻りにお念佛されるが、奥様にはあまり念佛が出ないで落着いていられる。その違いを私がお尋ねすると、先生は、「私は有難くて唱えるのではない。現在の苦しみの中に困ると出る念佛である。松江さんは誤解してはいかん、悩み出すと出る念佛、そつたつたとはげまざれる念佛なのだ。家内は助けられきつているので、

政府が得意先に紹介状を書いてやつたのであつた。この頃私は徳香社に入つた。番頭も居つたし私は得意先を廻り煙草を売つて歩いた。その頃日露戦争が始まり、煙草が政府の専売となつてからは小売店となつた。日本で始めて絵葉書を売つたのも徳香社であつた。

先生は經營に苦心されたが遂に失敗に終つた。それから先生は森川町の求道会館へ近角先生の御講話を聞きに参詣されるようになり歎異鈔にここで親しまれたようであつた。

当時先生はドイツで感染された皮膚病のために常に手袋をはめておられた。先生は真宗大学をやめられてしばらく浪々の生活をされたが、沢柳政太郎氏の世話を岡山六高の教授になられた。そして岡山の後楽園の橋のたもとの昔の土族屋敷に住まわれた。私は鹿児島に帰つたが大正二年の夏に福山市鞆町の今の寺に入つた。再び先生と近くなつた。

忘れもせぬが大正六年の夏のことである。近角先生は夏期講習会で山口をすませて高松へ行かれるので、それを鞆の私の寺でお迎えして、近角、池山両先生にお講話をお願ひしました。

先生は御家族五人で鞆で近角師を迎えてました。近角先生はその時池山先生の口からお念佛がよく出るのにびつを記憶して居ります。

松江老師は遠い昔の先生を回顧して大体右のようにお話しさ下さいました。

(因みに、この原稿を書いている時、明円寺総代である端書がきました。それによると松江師は去る十一月二十八日に御往生になつたとあります。感無量であります。恐らく一ヶ月前のこの建碑式に御導師をされ追憶談をこのようになされたのが最後の地上における先生とのお別れであつたと拝察いたします。南無阿弥陀仏)

次ぎに池山寿夫様のお話は次のようありました。

今年は廿七回忌だそうで、といふと申訳ないが、実は私は何回忌かを考えたことがない。命日も思い出す位のもので。言い訳ではないが、私にとつては毎日が命日、毎日父が来てくれているような気がするのです。そんな私なので一道会のおかげで廿七回忌を気付かせて頂くようなことで

す。自分ながらまあ何という子だろうと思ひます。

然し私は胸を張つていう。父は、それでよい、それでよいと笑うていると。今松江さんのお話によれば、私は松江さんに抱かれてお世話になつたそうです。今日四十年振りにお会いしたのです。時の流れに心を打たれるのです。父が亡くなつて二十七年、松江さんは四十年振りにお会いする。その間色んなことが起つたり消えたり。その頃は勿論私には子供はなかつた。今は子供があり今日もここにきて居ります。弟も妹もきています。

年を忘れても、年は毎年くる。丁度渦が巻いているようあります。渦の分子は刻々に変つており、その間には切り難いきづなが縦に横に結ばれている。悲しみ苦しみ喜びが流れる姿に打たれるのです。

今日除幕式をさせて頂いた父のあの名号碑の前に、これから何れ程の人々が立つだろう。喜び、悲しみ、苦しみを抱いて。——人生の燃焼の仕方は種々あるが念仏は完全燃焼の炎であります。父は人々と共に、南無阿弥陀仏と言つてくれるでしよう。

父はお客様が好きでした。話を聞く、歌と一緒に歌う、お念仏を唱える。父はなんでもかんでも皆お慈悲の話にしてしまふ。ある時には夜の十二時、一時までお客様と黙つて坐つてることもある、お茶を飲んでは念仏してい

うです。とに角、全級百十八人中の百十六番で私は二年に進級しました。その通知薄の成績を父はみても何とも云わない。どんな顔をしていたらうか、父の顔を見ることが私には出来なかつたのでわかりませんでしたが……。

其日、父は散歩に行こうという。後楽園へ父について行きます。向うから八木先生——鉱物の先生で、この先生が高校と中学とを教えているのです。その先生がやつて来るのです。そこでのベンチに三人して腰をかけました。八木先生は私を見て、父に「この方は？」と尋ねました。父は「私の息子です」と、さらりと答える。八木先生は「ハア、これがあなたの御子息でしたか」と喫驚した様子でした。私は、父は恥ずかしいことだらうと思いました。すると父は畳みかけるように重ねて云いました。「そうです、これが私の息子です」——私を抱きしめるような父の姿、その横顔、私はとても嬉しかつたのです。

二年生から私が勉強したのは、成績が悪かつたから勉強しようとの反省よりも、恥ずかしさもなく、私を抱きしめている父の胸、それが勉強させたのです。好い父、温い父がありました。私の父はそんな父です。

皆様有難う御座いました。

(感想) 私はこの講話を講壇のすぐ近くで聴いていました。司会役たつたからです。お話を伺つてメモを取つて

る。私は父は迷惑だらうと思つたことです。ところがそんなに遅くなつて帰るお客様を送つてからの父は、よう／＼帰つたという表情を一回もしたことがない。いつも喜びの表情を顔にあらわしている。結局、父の心は、色々なものと取つ組んで、種々様々な姿を見ている。或は自分がそうやつてきた過去の姿を眺めて、同じ姿にめぐりあつている。悟り澄ました人間でなく、傷だらけの姿、そんな人間が大好きな父ではなかつたかしらん。

今日の父へのはなむけとしたいことを申上げます。

私は中学で成績が悪かつた。同級生四十四人のうちで四十三番でした。二学期には四十番になつた。岡山中学は、所謂、名門校であつて「丁」があると落第です。私の成績簿にはそれが二つか三つあつたのです。父と母は心配していました。然し当の私は、成績の悪いのは先生が悪いからだとすましていました。

然し三学期の試験となつて勉強しようとなつたのだがノートがない、友人のを借りるのも厭だ、本屋へ行つて薄っばらの辞書を買ってきて片つ端から単語を暗記する、辞書の丸暗記でどうやら落第はまぬがれました。

父は高等学校の先生だが、同僚に中学の教員をかねている先生があるので、私のこともその同僚から聞いてよく知つてているのです。実際職員会議などで私の名も出るのだぞひたつたことありました。

○

次に白井先生にお願いしました。あらましは次のようになります。

私は池山先生には直接お目にかかることはありませんただ長く近角先生のお世話を頂いておりましたので、その間に池山君が、というお噂を聞いております。また御著書を拝読しております。そんなことですが、ここ数年こうして一道会に参り、親しく先生の教えを受けられた人々を通じて先生を伺つておる、そういう私であります。

只今先生の古い時代からの親しく教えをうけられたお方また御令息のお話を伺つておりまして、池山先生はこういう御方であつたのか、恰もここに出てきてお話を下さつたような大変有難いことありました。毎年この一道会は感慨深い会合であります。

今年は名号碑が建ちまして、また今月の「慈光」誌の記念号には「業報について」の先生のお話が出ておりまし



あとがき

仏陀の涅槃会が二月十五日、聖德太子の御忌日が廿一日、まことに仏教徒にとつて大切な月であります。曇巒大師が「草を置いて牛を引く」如く、吾々は仏陀の善巧方便の力で導かれる外に、道を進むことも出来ない凡夫であると、述べていられます。乍ら生死の海を渡らせて頂くばかりであります。

○

先月号にも誌しましたが、近角常觀先生の懺悔録と信仰余瀧が京都の文明堂書店から近く再版されることになりました。いずれ出来ました時は詳しく申上げますが、日本の大重時の今日、御著書となつて先生の徳音がひろく潤亀をうるおして下さることを切望しております。

毎月第一、二、三日曜、午後一時半、一道会館。真宗講座。市電、新郊通一丁目下車東へ一丁半。
毎月廿四日午前、午后、昭和区小桜町教西寺、法話会、市電、御器所通り下車、桜花学園東側。

×
×

十二月初旬に福島先生から観無量寿經の講話を聞かせて頂きました。先生は毎日御入院中の御子息を見舞われていられます上に奥様も御丈夫とは申せない中を御来講下さいました。その中で「観經の下品下生のところに自分は行きたくないのに矢張りそこに落ちている」と仏智に照らされての御自身を憐憘されつゝ弥陀大悲の念佛を讚仰して下さいました。何れ誌上で詳細に御紹介申し上げますがここに老先生の勞を謝し上げます。

定 価	半 年	二 百 円	(送 共)
名古屋市南区駄上町三ノ八八	一 年	四 百 円	(送 共)
編集・発行人 花田 正夫			
名古屋市千種区千種町馬走二八			
印 刷 人 本 田 政 雄			
名古屋市南区駄上町二ノ八八			
発 行 所 慈 光 社			
振替口座名古屋一〇四七〇番			